

Argentina: la más severa y extensa crítica del radicalismo a la conducción económica

por Gregorio SELSER

El Día 9-7-1980

Visto que la conducción del Movimiento Nacional Justicialista se decidió, al cabo de cuatro años de casi obligado silencio, a salir a la palestra con todo y "el pilón", en el documento que días atrás glosamos en estas mismas páginas, la Unión Cívica Radical, segundo partido en importancia cuantitativa en Argentina, no ha querido quedar a la zaga.

Pero a diferencia del MNJ, con el cual guarda obvias distancias, la UCR se ha reservado —quizás— para otra oportunidad incursionar en el más espinudo tema político, que los peronistas sí abordaron frontalmente. Se han limitado a expedir un muy extenso y crítico documento en el que se analiza la actual coyuntura económica, se propone un programa de saneamiento a corto plazo y se puntualiza una estrategia de desarrollo. De hecho y por los nombres que recogen las crónicas periodísticas, la UCR se expide sin diferencia interna alguna.

La redacción del documento estuvo a cargo del equipo de expertos en la materia, Juan Carlos Pugliese, Rubén Rabanal hijo, Roque Carranza, Juan Manuel Moure, Félix Elizalde y Alfredo Concepción, entre otros, notoriamente vinculados al gobierno del presidente Arturo U. Illia, uno de los más democráticos, progresistas y nacionalistas que tuvo la Argentina en el presente siglo y que sigue hoy representando el modelo de la no entrega de la economía nacional a los incentivos e intereses de las transnacionales. Es una reparación simbólica y moral que en la presente ocasión se haya dejado precisamente el discurso del Congreso de Economía de la UCR, al injustamente denotado ex presidente Illia. Es además, políticamente sugestivo que en la ceremonia de clausura, al cabo de tres días de deliberaciones, a sala repleta, hayan estado presentes representantes de corrientes tan opuestas como las que expresan Ricardo Balbín y Raúl Alfonsín.

CAIDA DEL SALARIO REAL

Extractaremos seguidamente los textos de la declaración económica de la UCR, por imposibilidad material de su reproducción total:

"En repetidas ocasiones durante los últimos años, la Unión Cívica Radical ha exteriorizado su preocupación y desacuerdo con la política económica seguida por el gobierno militar, sin que su opinión fuera tenida en cuenta ni oído su alerta en cuanto a las consecuencias. Las principales características del proceso son las siguientes:

1. En 1980 el producto por habitante será menor que en 1974 (año en que, por la muerte de Juan D. Perón, asumió la presidencia su esposa, vicepresidente constitucional). Este retroceso cuantitativo, con escasos antecedentes históricos, se agrava aún más si se tiene en cuenta la pérdida cualitativa sufrida por la capacidad empresarial y tecnológica, debido al implacable desmantelamiento de importantes áreas productivas, la emigración de científicos y técnicos, y el subempleo de la mano de obra calificada.

2. Los salarios reales han caído sensiblemente en los últimos años, incrementando la marginalidad de importantes sectores de la sociedad, que ven comprometidos sus niveles de subsistencia dignos. Frente a este cuadro, grupos minoritarios han acrecido sus ingresos de una manera desproporcionada e injusta.

SUBCAMPEONES DEL MUNDO EN INFLACION

3. La inflación en 1980 prosigue marcando tasas elevadas. La disminución de los índices con respecto a los años anteriores es artificial, pues no computa la inflación potencial derivada de la existencia de variables que se mantienen rezagadas deliberadamente. Tal el caso del tipo de cambio y el nivel de salarios y ciertas tarifas de servicios que en algún momento habrá que ajustar, con el consiguiente impacto sobre los precios. (Solamente Israel registra un índice inflacionario mayor, explicable por su economía de guerra).

4. El sector externo registra un incomparable y peligroso endeudamiento, en condiciones de elevada onerosidad. La presencia de un alto volumen de capitales-golondrina colocados a corto plazo dentro del sistema financiero crea una fuerte vulnerabilidad a dicho sector por la notoria inestabilidad de esos capitales, ingresados al amparo de inusitadas ventajas que no se podrán mantener por mucho tiempo más.

colapso financiero (eufemismo por colosales estafas del BIR, Grupo Greco, Oddone, etc., al amparo de los alegres dispositivos del equipo de Joe Martínez de Hoz) cuya real dimensión es difícil de pronosticar, pero que ha puesto al desnudo la debilidad orgánica del sistema de ideas económicas, aplicadas con el máximo apoyo del gobierno y sin trabas de ninguna clase, durante los últimos años, reiteración perfeccionada de desactualizadas políticas implantadas en el país sin éxito por determinadas minorías (alusión al propio Joe Martí durante su gestión ministerial en 1962, y al equipo de Adalberto Krieger Vasena durante la dictadura de Juan C. Onganía, de 1966 a 1970). Hasta que no se encare una revisión a fondo de la actual estrategia depredadora, el enfermo sistema financiero seguirá devorando recursos y producirá efectos en cascada con un amplio poder multiplicador en perjuicio de toda la estructura productiva.

LO QUE SE PROPONE A CAMBIO DE LA EXACCION DEL PAIS

La UCR describe en su punto II un "Programa de saneamiento a corto plazo", para corregir la situación actual, pues, añade, "la continuación de la política ahora aplicada provocará mayores daños con una más difícil y costosa solución posterior". El programa que propone el equipo económico radical cubre los problemas emergentes en el sector financiero, el sector externo, el problema inflacionario y el reordenamiento del sector público.

En el primer ítem, postula "corregir inmediatamente la situación de gran parte del aparato productivo, por cuanto la mayoría de las empresas han llegado a un punto de endeudamiento, con grandes costos financieros, que prácticamente las han llevado a un estado de falencia. Este hecho es el que compromete seriamente la situación de todo el sector financiero, entrampado hoy en la crisis econó-



JOSE (JOE) Alfredo Martínez de Hoz. Sus extraordinarias orejas sólo permiten atender las voces y sonido del modelo transnacional.

mica del país". Propone entonces "restablecer inmediatamente la rentabilidad de las empresas para que recuperen sus posibilidades financieras"— un programa de saneamiento de las carteras de las corporaciones financieras respaldado por el Banco Central, "en la medida en que no se hayan desnaturalizado los objetivos del crédito"; y un plan de reforma de la Ley de Entidades Financieras "de manera que la actividad sea regulada, encauzada y vigilada".

Para el sector externo, recomienda prevenir las posibilidades de una crisis en la balanza de pagos: con reservas de 10 mil millones, de dólares, hay una deuda externa de 20 mil millones, de la cual gran parte es a corto plazo y una masa de dinero colocada en la plaza por un equivalente de 19 mil millones de dólares. "La situación es muy delicada y cualquier tropiezo podría causar un colapso"; hay que evitar que la seudolibertad cambiaria permita la especulación y el consumo suntuario de divisas, utilizando las reservas para compensar las salidas de capital a que dará lugar la atención de la perentoria deuda externa".

5. **El sector público**, en razón del actual destino del gasto público, actúa como un elemento sumamente improductivo en lo económico y regresivo en lo social. Su financiación por vía tributaria y de endeudamiento se vuelve insostenible para los sectores productivos que están sufriendo con más severidad la crisis actual. No ocurre lo mismo con los rendimientos de las colocaciones financieras y especulativas que aparecen sobreprotegidas por la autoridad económica.

ESTRATEGIA DEPRADORA ANTINACIONAL

6. **La declamada apertura económica** no es tal, ya que al ser utilizada como instrumento de la política de precios se transforma en un sistema de subsidios a las importaciones que están desplazando sistemáticamente a los productos nacionales, al propio tiempo que se desalientan las exportaciones en términos realmente alarmantes. El atraso cambiario, la rebaja indiscriminada de aranceles y los costos financieros, actuando de manera simultánea, están determinando la destrucción del aparato productivo, tanto a nivel industrial como a las producciones regionales.

Bajo estas circunstancias se produce el

BASTA CON LA INFLACION

En el problema inflacionario se recomienda "terminar la desenfrenada expansión de los medios de pago", obtener "un acuerdo social del cual surja una política de precios y salarios basada en la solidaridad y el aumento de la producción", sin lo cual "no será posible obtener estabilidad ni desarrollo". Por otra parte, afirma el documento, "el mercado no puede funcionar con eficacia, como asignador de recursos, si no existe consenso acerca de las condiciones de desenvolvimiento económico y social".

también se urge la modificación de "la estructura del gasto público, erradicando los gastos improductivos y los que importen privilegios para cualquier sector". Se puntualiza que "la mayor austeridad debe prevalecer en la decisión del gasto, asignando mayores recursos para la educación, ciencia, cultura y defensa de la salud". Y, por otra parte, debe pasarse "lo antes posible de una economía de guerra, a que nos empujaron hechos conocidos (alusión a las guerrillas urbanas), a una economía de paz. Del lado de la financiación del sector público, debe inyectarse más justicia al aberrante sistema impositivo actual, personalizando los gravámenes, ensanchando las bases de imposición por medio de la supresión de las exenciones y reduciendo la carga elevada sobre los consumos populares".

(CONCLUIRA)